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Новости

Обратите внимание

Информирует ОГИБДД

Событие

Подготовили Наталья Соломатова, 
Наталия Свирская, Владимир Басов

Иерей Димитрий 10 лет служил в 
Харовском и Верховажском благочини-
ях. Он восстанавливал храмы, которые 
были вверены в его попечение. Трудов 
было немало, но еще больше предсто-
ит сделать в служении Богу.
После литургии отец Димитрий обра-

тился к прихожанам: «Нам приходит-
ся смиряться с тем, что священство 

подневольно и есть орудие Господа. 
Известна поговорка: «Мы предполага-
ем, а Господь располагает». Мое место 
в храме не будет пусто, недавно у нас 
появился еще один священник – Евге-
ний Коротин. А мне  придется усердно 
трудиться на новом месте и оправды-
вать надежды Его высокопреосвящен-
ства, главы Вологодской митрополии, 

Ïðîùàëüíàÿ ñëóæáà
16 ноября в храме Успения Пресвятой Богородицы с. Верховажья 

состоялась прощальная служба отца Димитрия Ефимовского, назна-
ченного настоятелем центрального храма г.Вологды Иоанна Пред-
течи в Рощенье.

митрополита Вологодского и Кирил-
ловского Игнатия, которые он возлага-
ет на меня. Буду приезжать в Верхова-
жье, здесь моя родина, буду и молиться 
за вас. У всех прошу прощения, может 
быть, кого-то обидел словом, к кому-то 
был невнимателен. Спаси вас, Госпо-
ди…»

 Прихожане, как и полагается в таких 
случаях, сказали отцу Димитрию напут-
ственные слова, пожелали ему успе-
хов и Божией помощи на новом месте 
службы.

Нина ЮРЕНСКАЯ Фото автора

По доброй традиции — фото на память.

Уважаемые водители! Не забудьте 
изменить методы управления автомо-
билем с летних на зимние. При движе-
нии в сложных погодных и дорожных 
условиях выбирайте скорость в зави-
симости от состояния проезжей части. 
Не забывайте о том, что на обледене-
лой дороге сцепление колес с покры-
тием проезжей части значительно сни-
жается. Принимать меры для избежа-

По информации Гидрометцентра, на территории Верховажского 
района ожидается понижение температуры.

Çàëîã áåçîïàñíîñòè íà äîðîãàõ — 
âíèìàòåëüíîñòü è äèñöèïëèíèðîâàííîñòü

ния аварии нужно заблаговременно, 
в соответствии с дорожной обстанов-
кой, знаками и сигналами светофора. 
Будьте особенно осторожны при прое-
зде мостов и путепроводов.
Сотрудники Госавтоинспекции реко-

мендуют пешеходам в тёмное время 
суток и в условиях недостаточной види-
мости использовать в одежде свето-
отражающие элементы. Переходя про-

езжую часть дороги (улицы), убедитесь 
в том, что приближающийся автомо-
биль имеет возможность остановить-
ся, чтобы пропустить вас: в гололед тор-
мозной путь значительно увеличивает-
ся, и водитель не всегда может вовре-
мя остановить транспортное средство. 
Помните: залог безопасности на 

дорогах – внимательность и дисципли-
нированность.

А.В. Макаровский, 
начальник ОГИБДД

Ñêîðî – 
Äåíü ìàòåðè
В минувший понедельник в 

кабинете заместителя главы по 
социальным вопросам состоя-
лось очередное заседание рай-
онного совета женщин.
В числе других вопросов обсудили 

празднование Дня матери, которое 
выпадает в этом году на 30 ноября.

28 ноября на встречу с главой рай-
она будут приглашены 11 социально 
ответственных женщин – предпри-
нимателей и руководителей крупных 
торговых организаций. А в воскре-
сенье, 30 ноября, в районном Доме 
культуры будут чествовать женщин 
– работниц культуры, чьи дети выро-
сли в атмосфере творчества и сами 
участвуют во многих мероприятиях.

«Äóøà õðàíèò»
С такой программой приедет 

к нам мужской хор Вологодской 
государственной филармонии 
имени В.А.Гаврилина (художест-
венный руководитель Альберт 
Мишин).

12 вокалистов, замечательные 
голоса, богатый репертуар, живая 
музыка. Не лишайте себя возмож-
ности прикоснуться к настоящему 
искусству и нестандартно провести 
вечер, а также удовольствия от про-
фессионального исполнения. Кон-
церт состоится 24 ноября в район-
ном Доме культуры. Начало в 17.00.

Â ÷èñëå ïðèçåðîâ
Очередное достижение записа-

ла в свой актив наша землячка 
Анна Нечаевская.
На Всероссийских соревновани-

ях по лыжным гонкам в Хакассии, 
посвященных открытию зимнего 
сезона, Анна вновь в числе при-
зеров. На дистанции пять киломе-
тров свободным стилем она показа-
ла третий результат, проиграв побе-
дительнице забега вологжанке Юлии 
Чекалевой 27 секунд. 
Напомним, что нынешний сезон 

– дебютный для девушки в составе 
группы взрослых спортсменок. Рань-
ше она выступала за молодежную 
сборную. 

25 ноября 2014 года в малом 
зале администрации района 
с 11-00 до 12-00 будет прово-
дить прием граждан началь-
ник Департамента социальной 
защиты населения Лариса Вла-
димировна Каманина.
Телефон для справок 2-10-16.
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- Игорь Николаевич, сроки 
бесплатной приватизации 
переносили уже три раза. Нет 
ли информации о том, что ее 
могут продлить вновь?

- Нет, ничего подобного пока 
не слышно. В силе по-прежне-
му остается дата 1 марта 2015 
года. 

- Что это вообще такое – 
приватизация жилья?

- Это бесплатная передача 
в собственность гражданам 
жилья, занимаемого ими на 
условиях социального найма. 
Приватизировать можно не 
только квартиру, но и комнату 
в коммуналке. До приватиза-
ции жилого помещения лица, 
проживающие в нем, являют-
ся нанимателями квартиры. 
После приватизации жилое 
помещение переходит в соб-
ственность гражданина. Под-
тверждением права собствен-
ности является свидетельство 
о регистрации права собствен-
ности, выдаваемое регистри-
рующим органом. На дан-

ный момент это – управление 
федеральной службы государ-
ственной регистрации, када-
стра и картографии по Воло-
годской области.

- То есть жилец получает 
новый статус: из простого 
нанимателя превращается в 
реального владельца недви-
жимости. И каковы плюсы?

- Преимущества частной 
квартиры налицо – это соб-
ственность, которой человек 
владеет, пользуется и волен 
распоряжаться по своему 
усмотрению. Владелец вправе 
совершать в отношении своей 
квартиры любые сделки, пред-
усмотренные гражданским 
законодательством: оставить 
по наследству, завещать род-
ственникам или иным лицам, 
дарить, менять, продать, сдать 
внаем на коммерческих усло-
виях, использовать квартиру в 
качестве залога. 
Всех этих прав лишен нани-

матель. Кстати, по закону он 
лишен и права принимать 

участие в управлении многок-
вартирным домом. Это опять 
же прерогатива собственни-
ков.

- И каково сейчас соотно-
шение собственник-нани-
матель в многоквартирном 
жилом фонде?

- Неприватизированны-
ми остается пока порядка 
150 квартир общей площа-
дью 6820 квадратных метров. 
То есть пятая часть от всего 
жилищного фонда.

 - По сообщениям СМИ, 
примерно такой же показа-
тель или чуть ниже в сред-
нем по стране. А цифры по 
Вологодчине можете приве-
сти?

 - В Едином государствен-
ном реестре прав области 
зарегистрировано порядка 
442 тысяч прав граждан по 
договорам приватизации, при 
этом приватизировано более 
чем 243193 объекта жилого 
назначения. За шесть меся-
цев 2014 года зарегистриро-
вано прав по договорам при-
ватизации жилья 3765, что в 
3,5 раза меньше, чем за анало-
гичный период прошлого года, 
когда рост обращений был свя-
зан с ожиданием конца срока 
приватизации. 

- Вы постоянно общаетесь 
с людьми: почему верхова-

Актуальное интервью

По информации ГИБДД

жские наниматели не спе-
шат брать жилье в собст-
венность?

- Причины разные. Одни 
колеблются, переносят при-
ватизацию на потом. Другие 
просто не решаются сделать 
первый шаг. Но главное – люди 
озабочены ветхостью жилья. 
Ведь собственность – не толь-
ко права, но и обязанности по 
ремонту своих квартир.

- Может быть, нанима-
телей смущают взносы за 
капремонт, которые обяза-
ны делать собственники?

- В этом у них нет никаких 
преимуществ, ведь не собст-
венники квартир с лета тоже 
платят взнос за социальный 
наем жилых помещений. И 
цифры примерно равнознач-
ны.

- Представим себе такую 
ситуацию: верховажанин не 
успел в отведенные сроки 
бесплатно приватизировать 
квартиру. Что потом?

- Ему придется выкупать 
жилье и, скорее всего, уже по 
рыночной стоимости, а не за 
символическую плату, как сей-
час.

- А символическая – это 
сколько?

- Если квартира в результа-
те приватизации поступает в 
собственность одного лица, то 

Êâàðòèðà ïî ñèìâîëè÷åñêîé öåíå
Áåñïëàòíàÿ ïðèâàòèçàöèÿ êàê àëüòåðíàòèâà 

âûêóïó æèëüÿ ïî ðûíî÷íîé ñòîèìîñòè
Сегодняшний материал призван привлечь внимание к 

грядущим событиям нанимателей жилых помещений в 
многоквартирных домах. Поскольку в марте следующе-
го года истекает срок бесплатной приватизации квар-
тир. Об особенностях ситуации корреспондент «ВВ» 
беседует с начальником отдела имущественных отно-
шений администрации Верховажского сельского посе-
ления Игорем Прыговым.

размер государственной пош-
лины составляет 1000 рублей. 
Если же жилое помещение на 
основании договора прива-
тизации поступает в общую 
долевую собственность, то ту 
же сумму, умноженную на раз-
мер принадлежащей ему доли, 
уплачивает каждый участник. 
Хочу уточнить, что с 1 января 
2015 года размер госпошлины 
увеличивается до 2000 рублей.

- Когда самый поздний 
срок обращений по поводу 
бесплатной приватизации?

- По 28 февраля 2015 года 
включительно. Достаточно 
написать заявление о своем 
решении, и мы запустим про-
цесс по сбору необходимых 
документов. Хотя во избежа-
ние больших очередей и лиш-
него ажиотажа советовал бы 
сделать это раньше. Напри-
мер, в 2013 году пик обра-
щений пришелся на январь-
февраль, когда еще не было 
точно известно, что бесплат-
ную приватизацию продлят. За 
два месяца подали заявления 
о приватизации более 40 чело-
век. Тогда как за десять меся-
цев 2014 года желающих было 
всего 21 человек.

- Куда обращаться по 
вопросам приватизации?

- В отдел имущественных 
отношений администрации 
поселения. Или по телефону 
2-14-55. Но хочу предупредить, 
что по закону бесплатная при-
ватизация жилья разрешается 
только один раз.

Беседовал 
Владимир БАСОВ

В преддверии Дня памя-
ти, 14 ноября, сотрудники 
ОГИБДД  МО МВД России 
«Верховажский» пригласи-
ли настоятеля храма Успе-
ния Пресвятой Богороди-
цы Александра Мухорина, 
члена Общественного сове-
та при МО МВД России «Вер-
ховажский», провести обряд 
освящения трассы на ава-
рийных участках  федераль-
ной автодороги М-8 Москва–
Архангельск протяженностью 
65 километров с целью стаби-
лизации и снижения дорожно-
транспортных происшествий. 
Ведь именно на федераль-
ной дороге автолюбители 
зачастую нарушают скорост-
ной режим, правила обгона 
и игнорируют предупрежда-
ющие знаки – все это приво-
дит к трагедиям на дороге. В 
этом году в нашем районе в 
ДТП погибли четыре челове-

ка, травмы получили восем-
надцать, из них трое несовер-
шеннолетних.
Настоятель храма Алек-

сандр Мухорин во время про-
ведения обряда читал молит-
ву «О путешествующих» в 
надежде, что эта молитва 
поможет уберечь водителей 
от дорожных происшествий.  

По мнению сотрудников 
Госавтоинспекции, такое про-
филактическое мероприятие 
поможет привлечь внимание 
общественности к пробле-
мам  дорожной безопасно-
сти и заставит задуматься 
участников дорожного дви-
жения о последствиях нару-
шений ПДД.
А 16 ноября  в память о 

погибших в автоавариях в 
храме Успения Пресвятой 
Богородицы  прошла поми-
нальная служба, которую 

также провел настоятель 
Александр Мухорин. На служ-
бе присутствовали сотрудни-
ки Госавтоинспекции, юные 
инспекторы дорожного дви-
жения из отряда «Кодекс», 
юные полицейские из отря-
да «Молодая гвардия».
Юные инспекторы зара-

нее подготовили листовки к 
памятной дате и раздали их 
прихожанам, тем самым при-
зывая всех к неукоснитель-
ному соблюдению правил 
дорожного движения.
После службы юидовцы 

совместно с молодогвардей-

n2ец `ле*“=…д! %“" 2,л -еде!=ль…3ю 2!=““3
Òðåòüå âîñêðåñåíüå íîÿáðÿ âî âñåì ìèðå — Äåíü ïàìÿòè æåðòâ ÄÒÏ

В соответствии с Резолюцией Генеральной Ассамб-
леи ООН от 26 октября 2005 года ежегодно, в третье вос-
кресенье ноября, отмечается Всемирный день памяти 
жертв ДТП. Цель этой даты - привлечь внимание обще-
ственности к дорожно-транспортным происшествиям, 
их последствиям, а также к мерам, которые можно при-
нять для их предупреждения, повышения водитель-
ской культуры.

цами и членами семей, в кото-
рых погибли родные и близ-
кие люди, в знак сопережива-
ния и боли запустили в небо 
воздушные шары, символизи-
рующие души погибших.
Николай Чудотворец - 

покровитель всех путешест-
венников. Иконы с его ликом 
есть у многих автомобили-
стов. Но, как говорится, «на 
Бога надейся, а сам не пло-
шай!»

Сотрудники ГИБДД обра-
щаются ко всем участни-
кам дорожного движения! 

Погибшие и раненые в авто-
авариях – прямой результат 
того, насколько безответ-
ственно водители относят-
ся к проблеме безопасно-
сти на дороге. Грубое нару-
шение правил, пьянство за 
рулем, лихачество, агрессив-
ная манера вождения приво-
дят к новым печальным тра-
гедиям. Цените свою жизнь 
и жизни тех, кто находится 
рядом с вами!

Е. Киреева,
инспектор по пропаган-

де безопасности дорожно-
го движения

Освящение трассы. Воздушные шары в память о погибших на дорогах.

Âëàñòü è îáùåñòâî: ìóíèöèïàëüíûé óðîâåíü
Проект редакции при поддержке Управления информационной политики 

правительства Вологодской области
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Ìóñîð 
ïîäîðîæàåò?

В недалеком будущем ком-
мунальные платежи могут 
вырасти на 10-15 процен-
тов. А спровоцирует подоб-
ное удорожание обычный 
бытовой мусор.
Президент поручил Госдуме 

доработать и принять законо-
проект, призванный устано-
вить цивилизованную практику 
обращения с отходами. Ситу-
ация здесь неблагополучная. 
На территории нашего райо-
на стихийных свалок тоже хоть 
отбавляй. 
Как известно, сейчас потре-

битель платит только за вывоз 
мусора. Последняя версия 
законопроекта содержит пред-
ложения о включении в счет 
обязательных к уплате услуг 
ЖКХ и плату за переработку 
и утилизацию отходов. Пред-
полагается, что расходы на 
обращение с отходами потре-
бления будут выведены из 
состава платы за содержание 
и ремонт помещений и переве-
дены в коммунальную услугу. 
Если этот вариант прой-

дет, то клиенты «Верховажье-
СтройСервиса» будут пла-
тить не 189,65 рубля за кубо-
метр, как сейчас, а близко к 
220 рублям за «куб». Сложно 
представить, как это скажет-
ся на экологической ситуации.

Íîâûå ñáîðû

И еще одна неприятная 
новость. Для местных пред-
принимателей. В Госдуме 
обсуждается возможность 
введения дополнительных 
налогов на малый бизнес. 
Под удар попадают 22 вида 

деятельности, среди которых 
торговля, бытовое обслужи-
вание (тот же ремонт обуви), 
общепит и таксоперевозки. То 
есть именно те ниши рынка 
труда, где верховажский биз-
нес работает достаточно 
активно. Причем, работает 
практически на грани рента-
бельности. Новые сборы могут 
попросту задушить собствен-
ное дело. 
Так уже было в 2013 году, 

когда увеличились отчисле-
ния индивидуальных пред-
принимателей в Пенсионный 
фонд. Реакция последовала 
незамедлительно - ряды вер-
ховажских ИП резко поредели.
Кстати, законопроект преду-

сматривает, что муниципали-
теты по своему усмотрению 
будут вправе либо вообще 
отменить сборы, либо увели-
чить их в 10 раз. Удержится ли 
от подобного соблазна власть 
при хронической нехватке 
денег в местных бюджетах? 
Тем более в условиях, когда 
вынуждена выполнять пору-
чения федеральных орга-
нов и увеличивать зарплаты 
бюджетникам, а также нара-
щивать расходы на социаль-
ную инфраструктуру. То есть 
новые налоги станут фактиче-
ски единственным надежным 
способом выравнивания муни-
ципальных бюджетов.

Владимир БАСОВ

За деревней Ногинской по 
левому берегу речки Коленьги 
тянутся красивейшие и бога-
тые лесными дарами боры. В 
сезон сюда едут люди не только 
со всего района, но и из-за его 
пределов. Грибники, ягодники, 
рыболовы, охотники. И приво-
зят из таких поездок лесную и 
речную добычу и массу поло-
жительных эмоций от общения 
с природой. И вот в этом запо-
ведном месте, на отворотке на 
бывший Афонин хутор, мест-
ные жители обнаружили насто-
ящую свалку.

 - Никогда ничего подобного 
не случалось, - рассказывает 
глава администрации Колен-
гского сельского поселения 
Виктор Шутов. – Несмотря на 
множество приезжих, никто не 
позволял себе мусорить. Даже 
в местах стоянки рыбаков, где 
сколочены столы и лавки, под-
держиваются чистота и поря-
док. Был такой случай: отслу-
жил свое телевизор, так кто-

то приколотил его к дереву – 
смотрите, звери, передачи. Но 
чтобы выбросить несколько 
мешков мусора, который теперь 
растащили зверье и птицы по 
окрестностям… Кто сказал, что 
местным людям до этого дела 
нет? Да наши мужики сфотог-
рафировали это безобразие 
на камеру телефона, пришли 
в администрацию и прямо-таки 
заставили меня обратиться в 
соответствующие инстанции.

У читателя возникнет зако-
номерный вопрос: в отноше-
нии кого предъявлять претен-
зии, ведь мусор «не подписан»? 
Подписан. Против его владель-
ца неоспоримо свидетельству-
ют несколько платежных доку-
ментов с указанием не только 
фамилии, адреса проживания, 
но и паспортных данных. К при-
меру, заявка о доставке единов-
ременной денежной выплаты. 
Или, прошу извинения, справ-
ка с результатом анализа мочи.

Острый сигнал Актуально

Вопрос-ответ

Ñâàëêà 
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Возмутительный факт личной безответственности 
продемонстрировал один из жителей Верховажья. При-
чем, не по месту прописки, а, что называется, будучи в 
гостях. Свой бытовой мусор он вывез не на местный 
полигон, а в…Коленьгу, за 60 километров от райцентра.

По содержимому мусорных 
мешков можно узнать о многих 
бытовых предпочтениях хозяи-
на. О том, какой зубной пастой 
он любит чистить зубы и каким 
кремом пользуется после бри-
тья, какую марку сигарет курит, 
какое пиво пьет…В общем, сам 
того не желая, человек выста-
вил на всеобщее обозрение 
интимные подробности своей 
жизни. Только вот зачем же 
таким варварским способом?

- Предполагаемому виновни-
ку организации несанкциониро-
ванной свалки отправлено уве-
домление на предмет дачи объ-
яснений, - комментирует про-
изошедшее начальник отдела 
природопользования и охра-
ны окружающей среды Влади-
мир Колотилов. - За наруше-
ние установленных муниципаль-
ными правовыми актами правил 
сбора, вывоза, утилизации и 

переработки бытовых и промыш-
ленных отходов будет составлен 
протокол и направлен на рассмо-
трение в районную администра-
тивную комиссию.
В соответствии со статьей 

3.6 закона Вологодской обла-
сти об административных пра-
вонарушениях подобное дея-
ние влечет наложение штрафа 
на граждан в размере от трех 
до пяти тысяч рублей. Но глав-
ное, чтобы человеку еще стало 
и стыдно за свой поступок.

Владимир БАСОВ
P.S. Может, главе Наумовского 

сельского поселения стоит таким 
же образом поступить и с теми, 
кто организовал свалку по дороге 
на Кузнечиху, о которой написала 
корреспондент «ВВ» Анна Ним-
чук в газете от 7 ноября 2014 года. 
Фамилии и адреса их тоже уста-
новлены. Пусть хотя бы запла-
тят штраф. В районном бюджете 
любые деньги не лишние. 

Верховажский мусор в коленгском бору.

Отвечает директор 
Верховажской средней 
школы Г.И. Воробьева:

- В МБОУ «Верховажская 
средняя общеобразователь-
ная школа имени Я.Я. Крем-
лева» организовано горя-
чее питание: 441 человек из 
малообеспеченных и много-
детных семей питается бес-
платно, остальные ребята - 
за свой счет. Стоимость пита-
ния 25 рублей в день. Меню 

составляется на каждую неде-
лю и утверждается директором 
школы. Также в школе рабо-
тает школьный буфет, в кото-
ром имеется весь ассорти-
мент пищевых продуктов для 
организации дополнительного 
питания, рекомендуемый Сан-
ПиН 2.4.5.2409-08.
Новый стандарт школьно-

го питания от 19.01.2012 года 
предусматривает, что во всех 
образовательных учреждени-

ях для детей и подростков от 
7 до 18 лет, которые проводят 
там более 4 часов, а это школы, 
лицеи и прочие учебные заведе-
ния, дети должны быть обеспе-
чены дополнительным питани-
ем помимо организации основ-
ного питания (завтраки, обеды, 
полдники или ужины в столо-
вых). То есть, не организован-
ный прием пищи на переменах, 
а доступный всем детям «пере-
кус» по их желанию. Таким 
образом, окончательно узаконе-
ны школьные буфеты и торго-
вые автоматы в школах. Поэ-
тому в сентябре в школе был 
установлен автомат, которым 
пользуются как дети, так и весь 
персонал школы по желанию.
Дети предпочитают пить 

молоко, чай и горячий шоко-
лад, а учителя и обслужива-
ющий персонал школы, рабо-
тающие до позднего вечера, 
кофе.
В фойе имеются раковины 

для мытья рук и электропо-
лотенца. Техническое состо-
яние помещения соответству-
ет санитарно-гигиеническим и 
противопожарным требовани-
ям эксплуатации.

Отвечает районный педи-
атр Л.А. Поздеева:

- Точнее, напитки нужно 
называть кофеинсодержащи-
ми. Именно благодаря кофе-
ину, содержащемуся в них, 
они оказывают воздействие 
на организм. К кофеинсодер-
жащим напиткам относятся, в 
первую очередь, кофе, в нем 
кофеина больше всего, а также 

чай, черный и зеленый, шоко-
лад, в том числе и горячий.
Кофеин стимулирует моз-

говую активность и улучшает 
память. Это, конечно, очень 
кстати детям, которым нужно 
усваивать огромное количе-
ство информации за короткое 
время. Однако, другие побоч-
ные эффекты обесценивают 
такую пользу. Кофе, особенно 
растворимый, ускоряет выве-
дение кальция из организма, 
так необходимого растущим 
детям, Также кофе оказыва-
ет влияние на гормональную 
систему, в частности, на выра-
ботку половых гормонов. Для 
взрослых это даже полезно, а 
у детей могут быть гормональ-
ные сбои, которые проявляют-
ся не сразу, а через несколько 
лет. Поэтому детям до совер-
шеннолетия не рекомендуется 
употреблять этот напиток.
Кофеин стимулирует центры 

удовольствия. Если регулярно 
пить кофе, чувствуются подъ-
ем и прилив сил. Постепенно 
центры удовольствия привыка-
ют к этому, и им уже необходи-
мо наличие все большего коли-
чества кофе, иначе возникают 
депрессия и упадок сил. Дети, 
подрастая, после такой «под-
готовки» ищут более сильные 
раздражители центров удо-
вольствия, постепенно пере-
ходя к крепкому алкоголю и 
наркотикам. 
Поэтому лучше вместо кофе 

предложить чай, соки, кефир, 
йогурт или молоко. Эти продук-
ты намного полезнее для здо-
ровья детей.

От жительницы села Верховажье в редакцию газеты 
поступил вопрос следующего содержания:

- Мой ребёнок учится в Верховажской средней школе. В 
последнее время он постоянно просит деньги на школьный 
буфет, чего раньше не было. Стали выяснять, что это за 
буфет, на который уходит столько денег. 
Оказывается, в школе установлен аппарат по продаже 

горячих напитков в ассортименте: чай, кофе натуральный, 
кофе капучино, горячий шоколад и другие кофесодержащие 
напитки. Стоимость половины стаканчика – 20-25 рублей.
Согласно государственному стандарту в общеобразо-

вательных учреждениях допускается установка торговых 
автоматов. Но в перечне разрешённых напитков вышепе-
речисленных нет. В перечне государственного стандарта 
и в СанПиН 23.2.1940-05 в числе разрешённых перечислены: 
какао, кофейный напиток, чай, напиток из шиповника. Рас-
полагаться автомат должен не у входа в здание, а в обе-
денном зале, где предусмотрен умывальник, электрополо-
тенце и мебель для приёма пищи. 
Сомневаюсь, что продажа кофе детям соответствует 

концепции государственной политики в области здорового 
питания населения РФ, где указано, что питание школьни-
ков относится к числу приоритетных направлений. Неуже-
ли в условиях нашей школьной столовой не приготовить 
кофейный напиток, какао, чай? Это будет полезнее и дешев-
ле. Конечно, если приоритетом для школы является здо-
ровое питание, а не зарабатывание денег на наших детях. 
Хотелось бы на страницах районной газеты прочитать 

не только ответ директора школы, но и комментарий вра-
ча-педиатра о действии кофесодержащих напитков на орга-
низм школьников. 
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19 ноября — День ракетных войск и артиллерии

Âåëèêîé Ïîáåäå — 70!
Проект редакции при поддержке Управления информационной политики 

правительства Вологодской области

В дивизиях первого 
эшелона, пересек-
ших границу СССР 22 

июня 1941 года, состояло 
два с половиной миллиона 
человек. Их поддерживали 
свыше 3600 танков и штур-
мовых орудий и около 2000 
боевых самолетов. Против 
СССР выступили Италия, 
Румыния, Финляндия, Венг-
рия. Быстрое передвижение 
танковых и моторизованных 
войск нарушили управление 
советскими войсками, часть 
их попала в окружение.
В считанные дни немцы 

продвинулись на различ-
ных направлениях на 300-
600 км, захватывая города 
и села. Военно-воздушные 
силы Германии в первый 
же день войны завоевали 
превосходство в воздухе: 
СССР понес большие поте-
ри – 1200 самолетов. А за 
первый месяц войны – около 
10 тысяч машин.

Черноберевский был при-
зван в Красную Армию за 
два месяца до начала войны, 
служил под Киевом. Поэто-
му все невзгоды ее началь-
ного периода, в том числе и 
окружение, он испытал на 
себе. В 1942 году он забо-
лел тифом и месяц лечился 
в госпитале. «От брюшного 
тифа много умирало народу. 
Тяжелая зараза. В госпита-
ле находились около тыся-
чи солдат, поглядишь, сани-
тары каждый день тащат 
покойников», - вспоминал он.
Дважды ранен. Легкое 

ранение получил 11 августа 
1941 года. Тяжелое, с пере-
ломом костей кисти и повре-
ждением ноги – 13 декабря 
1943 года. Война для него 
закончилась летом 1944 
года.
В ноябре 1945 года воен-

ком Верховажского района 
представил Черноберев-
ского к боевой награде – 
ордену Славы III степени. 
Вот что он писал в наград-
ном листе: «Тов. Чернобе-

ревский, действуя в состав 
1661 отдельного противо-
танкового артполка на 2-м 
Украинском фронте в ноя-
бре-декабре 1943 года был 
наводчиком противотанко-
вого орудия. При наступле-
нии под г. Харьков из сво-
его орудия подбил 2 сред-
них танка, две автомашины 
с пехотой и много перебил 
живой силы противника. 
Во время наступления 13 
декабря 1943 г. был тяжело 
ранен и направлен в госпи-
таль 3444. Лечился в госпи-
тале до 9 июня 1944 года, 
и выписан как негодный к 
военной службе. В данное 
время работает бригадиром 
в колхозе «Верный путь», 
инвалид 3-й группы».

К сожалению, вышесто-
ящее начальство приня-
ло другое решение. Ука-
зом Президиума Верховно-
го Совета СССР от 6 августа 
1946 года сержант Черно-
беревский был награжден 
медалью «За отвагу».
И все-таки главной награ-

дой военной судьбы он счи-
тал то, что остался жив. А 
ведь сколько раз был на 
волосок от смерти. Под 
Воронежем бойцы на себе 
переносили через реку бое-
припасы. Немцам это не 
понравилось, и они откры-
ли минометный огонь. Нико-
лай, услышав вой летящей 
мины, успел прыгнуть в 
окоп, но взрывной волной 
так шибануло, что из ушей 
пошла кровь, и он оглох. К 
счастью, временно.
В моем понимании Нико-

лай Николаевич был насто-
ящий и очень скромный 
патриот, как на войне, так 
и в мирной жизни. Сам он 
вряд ли знал значение слова 
«патриот» и в беседах это 
слово никогда не произно-
сил. Но, как известно, глав-
ное в жизни не речи, а дела.

Однажды, в самом нача-
ле войны, темной ночью он 

стоял на посту. Слышит, кто-
то идет. Остановил. Оказа-
лось, что двое бойцов из его 
батареи, родом из Киева, 
направились в город сда-
ваться в плен. «И меня 
пригласили, - рассказывал 
ветеран. «Пойдем, хлопец, 
с нами». Я отказался, ска-
зал, что Родину не предаю 
и присягу не нарушаю. Они 
пригрозили, что если шумну, 
то убьют и скрылись в ночи». 
Черноберевский поднял 
тревогу, вслед дезертирам 
послали три мины. Утром 
одного обнаружили убитым.
Еще раньше его как-то 

направили в качестве связ-
ного с донесением в штаб 
полка, который располагал-
ся в Киеве. Но к этому вре-
мени штаб выбыл за преде-
лы города, и Николаю при-
шлось ни с чем возвращать-
ся в часть. Уставшего бойца 
заметил местный житель и 
пригласил отдохнуть. Позна-
комил с 18-летней дочкой 
Катей и стал уговаривать 
остаться в городе и ждать 
прихода немцев. «Все тика-
ют, а ты оставайся. Видишь, 
какая силища прет. Поло-
вина Красной Армии уже в 
плену… Женим на Кате, и 
заживете…» К его удивле-
нию, хлопец наотрез отка-
зался от такого, казалось 
бы, очень заманчивого пред-
ложения и ушел навстречу 
возможной гибели.

В новой России ветеранам 
войны и труда приходится 
постоянно отстаивать свое 
понимание жизни. И жизнь 
доказывает правоту их ста-
риковского мировоззрения. 
Разве не они два десятиле-
тия твердят, что нечего огля-
дываться на Америку. Надо 
жить своим умом и помнить 
завет отцов и дедов: «Свое 
поле засевай, а на чужой 
кусок рот не разевай». Но 
где там!.. И вот теперь куса-
ем локти.

Владимир КОНДАКОВ     

Ðîäèíó 
íå ïðåäàþ…

В конце сентября ушел из жизни Николай 
Николаевич Черноберевский, участник Вели-
кой Отечественной войны. 
Будь он в живых, 19 ноября отметил бы 

вместе со всеми День ракетных войск и 
артиллерии. Он был одним из тех, доживших 
до сегодняшних дней ветеранов, что в пер-
вый же день вторжения германских войск на 
нашу территорию оказался на фронте в каче-
стве наводчика орудия 1661-го отдельного 
противотанкового полка. С учетом того, что 
основной ударной силой противника были 
танковые соединения, имевшие большой 
опыт победоносных наступательных опе-
раций, нашим артиллеристам работы хва-
тало. Не доставало организованности.

«Вспомним всех поименно...»

▲ Пилицын Иван Федоро-
вич, 1891 г.р. 
Уроженец деревни Студен-

цово Сибирского сельсовета. 
Участник Первой мировой 

войны. 
Награжден двумя Георгиев-

скими крестами. 
Призван в РККА 21 февраля 

1943 года Верховажским рай-
военкоматом. 

25-я стрелковая дивизия. 
(г. Архангельск, 2-е формиро-
вание) .

7-я стрелковая рота 31-го 
стрелкового полка. 
Красноармеец, стрелок. 
Демобилизован в 1945 г. 

▲ Корелин Павел Михай-
лович, 1918 года рождения.

 Уроженец деревни Орино-
доры Сибирского сельсовета. 
Призван в РККА 15 мая 

1942 года Рыбинским рай-
военкоматом Ярославской 
области.

3-й отдельный танковый 
полк (с мая 1942 г. по май 
1946 г.). 
Старший сержант, коман-

дир танка Т-34.
Ранен в левую ногу 16 сен-

тября 1942 г. 
Демобилизован 16 мая 

1946 г. 
Награда: медаль «За побе-

ду над Германией».

▲ Кузнецов Иван Федоро-
вич, 1922 г.р. 
Уроженец д. Студенцово 

Сибирского с/совета.
 Призван в РККА в 1940 г. 

Верховажским РВК.
Красноармеец, стрелок. 

Числится пропавшим без вести 
с 20 августа 1943 г.

▲ Кузнецов Арсений Оси-
пович, 1905 г.р. 
Уроженец деревни Студен-

цово Сибирского сельсовета. 
Призван в РККА 11 июля 

1941 г. Верховажским РВК.
Ленинградский фронт.
286-я стрелковая дивизия. 

Красноармеец, стрелок.
Попал в плен 1 сентября 

1941 г. (под Ленинградом, 
ст. Вишера)
Освобожден 7 апреля 1945 г. 

Демобилизован в 1945 г.

▲ Кузнецов Христофор 
Осипович, 1896 г.р. 
Уроженец деревни Студен-

цово Сибирского с/совета. 
Призван в РККА в июне 

1941 г. Верховажским РВК.
Красноармеец, стрелок. 

Числится пропавшим без вести 
с 1941 г. 

Редакция благодарит 
А.Н. Верещагина за 
предоставленный 

материал 
и фотографии.

Н.Н. Черноберевский.
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Юбилеи

В районной библиотеке

Свою историю Олюшинская 
школа ведет с начала прош-
лого века. В 1907 году старто-
вало строительство образова-
тельного учреждения. А уже в 
1909-м — обе олюшинские 
церковноприходские школы 
(мужская и женская) объеди-
няются и находят приют под 
одной крышей новой двухэтаж-
ной земской школы. Ее дирек-
тором стал Федор Василь-
евич Шаманин. 1 сентября 
1909 года 30 юных олюшин-

цев (26 мальчиков и 4 девоч-
ки) на четыре года стали учени-
ками. В здании располагалось 
четыре классных отделения, а 
также квартиры для учителей. 
По соседству с самым боль-
шим в тогдашнем Олюшине 
строением находились баня, 
погреб и другие школьные хоз-
постройки. 

 В начале 30-х годов школа 
переходит на семилетнее 
обучение. После войны семи-
летка была закрыта на несколь-

ко лет. В 1964 г. построено новое 
здание школы, где осуществля-
лось восьмилетнее обучение, 
к сожалению, из-за пожара в 
2001 году оно не уцелело.
С 1965 года обучаться в 

школе получают возможность 
ребятишки и из близлежащих 
деревень. Для них был открыт 
интернат, в котором жили до 
60-ти детей из Боровского, 
Навороши и др. 
После пожара было приня-

то решение восстановить ста-

Áîëüøå âåêà â ñòðîþ
Þáèëåéíûé ãîä Îëþøèíñêîé øêîëû
Школа… Это слово отзы-

вается светлым чувством 
в душе каждого… Школа в 
нашей памяти — это свет-
лые классы, исписанная 
мелом доска, потерянный 
где-то дневник, первая 
влюбленность, строгие 
учителя, родительские 
нотации… А как здорово 
звенел школьный звонок 
с последнего урока. Кни-
ги летели в портфель, как 
птицы. Школьный двор 
оглашался радостными 
криками. И так из года в 
год... А для Олюшинской 
школы уже 105 лет! 

Со дня выпуска 1979 года (классный руководитель 
Любовь Александровна Попова) прошло 35 лет.

Коллектив учителей в 1975 году.

Çàñåäàíèå 
ïðîäîëæàåòñÿ

Клуб для мужчин с весьма немужским 
названием «Надежда» существует при 
районной библиотеке почти четыре года. 
Руководит им Зинаида Николаевна 
Овсянкина. «Они сами так предложи-
ли, - отвечает на мой вопрос о названии 
клуба его хозяйка. - Сказали, что каждая 
наша встреча будет давать им наде-
жду на новую». 
После выхода на пенсию жизнь не 

превращается в скучный и неинтере-
сный быт. И мужчины-«надеждинцы» — 
яркое тому подтверждение. Напри-
мер, в октябре они участвовали в игре 
«Моя Вологодчина», проходившей у 
нас в районе, и заняли в ней первое 
место, обойдя старшеклассников Вер-
ховажской школы и студентов сельско-
хозяйственного колледжа. На вопрос, 
часто ли мужчины принимают учас-
тие в подобных мероприятиях, Зинаи-
да Николаевна ответила утвердитель-
но. «Все мужчины с нетерпением ждут 
занятий, часто помогают в их подготов-
ке и проведении. Очень активный у нас 
Валерий Анатольевич Первухин, ста-
рается участвовать во всех конкурсах 
и мероприятиях».
Дважды в месяц во второй полови-

не дня небольшой читальный зал рай-
онной библиотеки наполняется пред-
ставителями сильного пола. И оказы-
вается, что им, точно так же как и пред-
ставительницам слабого пола, хочется 
порой отвлечься от повседневных забот 

и отдохнуть душой. В чем лучший отдых 
для мужчины? Для кого-то это рыбалка, 
кому-то милее охота, третьему — пово-
зиться с машиной, четвертому — с вну-
ком… А кому-то — вот так, собраться 
всем вместе в одном зале, узнать что-
нибудь новое и интересное, да и просто 
поболтать (мужчинам это, как и женщи-
нам, тоже необходимо, и еще вопрос, 
кому больше). Во всем этом я убеди-
лась, придя на очередное «заседание» 
мужского клуба «Надежда». 

ß ðàäîñòü íàõîæó... 
â ñòèõàõ

«Сегодня у нас необычная встреча, - 
начала Зинаида Николаевна. - К нам 
в гости пришли пишущие женщины и 
наши большие друзья из объедине-
ния «Вдохновение»: Надежда Браги-
на, Татьяна Литвинова, Татьяна Ири-
неевна Стрельцова вместе со своими 
воспитанниками, Марина Петракова и 
матушка Нина, в исполнении которых 
прозвучит премьера новой песни Мари-
ны. Сегодня у нас вечер, связанный со 
словом. Мы с вами будем слушать и 
обсуждать, конечно». 
Обсуждали не только стихи, но и 

новую книгу Валерия Ромицына «Ска-
зание о Посаде». Сам автор, также член 
клуба, ответил на вопросы «зачем» и 
«как» проходила работа над книгой. «Я 
задался вопросом, а когда у нас в Вер-
ховажье появилась первая электриче-
ская лампочка, первый автомобиль? 
Долгое время провел здесь, в библио-

теке, читая газетные подшивки разных 
лет, прочую литературу». 

Мнения немного разнились, но в итоге 
все сошлись на том, что Валерий Ива-
нович правильно сделал, что взялся 
за это. «Я думаю, что эту книгу оценят 
позже, лет через 50, когда наши потом-
ки будут изучать то, как мы жили. Вале-
рий Иванович — большой молодец!» - 
выступила в поддержку автора Надеж-
да Брагина. 
Бурная полемика сменилась лириче-

ским настроением, которое подарили 
сначала участники «Художественного 
слова», кружка при Доме культуры, а 
затем наши женщины-поэты, прочитав-
шие свои новые стихи. Казалось, тро-
гательные эмоции охватили каждого. 
И чувствовалось, что того часа, кото-
рый длилось занятие, мужчинам явно 
не хватило. Поэтому, наверное, один из 
участников клуба в завершение встре-
чи внес на «суд окружающих» интере-
сное предложение: «А почему бы вам 
не устроить такой концерт поэзии и 
песен, скажем, в Доме культуры или в 
камерном театре?».

А вы? Как вы считаете? Авторы, кста-
ти, не против. 

Ïîñëåñëîâèå
Когда «заседание» завершилось, я 

решила взять себе книгу, отправилась 
выбирать. Заглянув на прощание в зал, 
чтобы поблагодарить хозяйку клуба, 
увидела, что мужчины не торопятся 
расходиться: кто-то рассматривает 
новое поступление книг, кто-то выбира-
ет журнал про охоту и рыбалку, чтобы 
взять с собой, а кто-то просто разго-
варивает. 
Нужно ли такое мужское объедине-

ние? Думаю, да. Ведь активный отдых, 
а «Надежда» собирается не только 
ради таких литературных встреч, муж-
чины ездят по району, устраивают чае-
пития, этим летом сделали мостик в 
Осташеве — залог хорошего настро-
ения, а значит, и крепкого здоровья. А 
что еще требуется, чтобы оставаться в 
«форме»?! Ну разве только еще одно. 
Нужна надежда.

Ñ íàäåæäîé è âäîõíîâåíèåì
«Слышали, какие налоги скоро платить будем?» - обсуждают сле-

ва. «А новую книжку Ромицына читали?» - доносится справа. Быв-
шие руководители, милиционер, простые рабочие собрались в од-
ном зале… Зачем, спросите вы? Ответ прост — всех их связывает 
и объединяет надежда.

Страницу подготовила Ольга Гулина

В игре «Моя Вологодчина» членам клуба 
«Надежда» равных не было.

рое здание. И в 2002 г. двух-
этажная «старая» школа обре-
тает новую жизнь. После капи-
тального ремонта в ней снова 
зазвучали детские голоса. Зву-
чат они и до сих пор.
За все время существова-

ния Олюшинской школы через 
нее прошло не одно поколение 
педагогов и учащихся. В 2009 г. 
учреждение реорганизовано в 
начальную школу-детский сад. 
Сегодня здесь четыре учени-
ка, обучает которых Эльвира 
Александровна Лыскова, 
она является и директором. А 
в саду под присмотром воспи-
тателя Татьяны Альбертов-

ны Стрежневой 12 дошколят. 
За тем, чтобы жизнь и учеба 
детишек и воспитателей про-
ходила в уютной атмосфере, 
следит персонал школы: Н.А. 
Кобылина, Л.Б. Пинаевс-
кая, Н.В. Стрежнев, Н.А. Ви-
ноградов, Л.А. Коротаевская,
С.М. Пинаевская, Е.А. Непо-
милуева. 
В один из ноябрьских дней 

этого года в школе было мно-
голюдно. Нынешние и бывшие 
учителя и ученики собрались 
здесь на 105-летний юбилей 
родной школы.

Фотографии 
из архива школы.

Зинаида Николаевна 
Овсянкина.
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По мнению Анны Нимчук, так 
было потому, что «в стране не 
было изобилия дешевых и 
доступных импортных товаров 
и предприятий, производящих 
огромное множество однора-
зовых изделий…». Автор ста-
тьи утверждает, что сегодня в 
лесу, на берегу реки «помой-
ки устраивают вполне обеспе-
ченные люди… и пока мы не 
начнем цивилизованно выво-
зить мусор на свалку… будем 
называться свиньями».
Мысли, изложенные авто-

ром статьи по проблемам убор-
ки мусора, в основном верны. 
Действительно, люди, кото-
рые заслуживают названия 
«свинья», есть, но все-таки их 
немного, и не от них зависит 
внедрение «цивилизованного 
вывоза мусора».
Наверное, поведение чело-

века, его действия (в том числе 
и уборка мусора) во многом 
зависят от морали, традиций, 
привычек и законов, действую-
щих в данной местности.
Человек обычно придержи-

вается тех моральных прин-
ципов, которые ему предла-
гаются и реализуются боль-
шинством общества (обще-
ственными организациями, 
уважаемыми людьми). Тради-
ции, привычки вырабатыва-
ются тогда, когда их призна-
ет и поддерживает большин-
ство людей, принадлежащих 
к разным социальным слоям, 
проживающим на данной тер-
ритории. Законы реализуют-
ся тогда, когда они отвечают 
морали, традициям, действую-
щим в обществе, и доброволь-
но признаются и исполняют-
ся местными жителями (если 
человек не признает закон, то 
он его и не выполняет, даже под 

По следам наших публикаций

Новости из ЦТНК

страхом смерти).

Посмотрим на проблему 
уборки территории с альтер-
нативных позиций, привлекая 
материал, ранее опубликован-
ный газетой «Верховажский 
вестник». Итак:

1. Руководство «Верхова-
жьеСтройСервиса» заявляет: 
«Вывозить бесплатно мусор от 
частных домов на свалку мы 
не будем. Если хотите иметь 
чистую территорию, плати-
те деньги. Сегодня бесплатно 
никто не работает». С каждым 
годом цена за вывоз мусора 
увеличивается.

2. Руководство лесхоза (лес-
хоз является частью регио-
нальной власти) через газету 
разъясняет: «...Уборка мусо-
ра в лесу не является нашей 
обязанностью, у нас иные фун-
кции…», пускай этой пробле-
мой занимаются другие орга-
низации, другие люди.

3. На страницах местной газе-
ты не удалось найти материа-
ла об опыте работы общест-
венных организаций по вопро-
сам экологического воспита-
ния населения. (Помещенная 
в газете информация о конкур-
се на лучший двор и создание 
клумбы тюльпанов едва ли 
имеет отношение к уборке 
мусора).

У значительной части жите-
лей Верховажья моральные 
принципы в вопросах уборки 
мусора такие же, как и у пред-
ставителей местной власти: 
«Нет денег, не моя обязан-
ность, не моя функция».
У своего дома человек тер-

риторию убрал, а то, что мусор 
вывезен не на свалку, а на 
берег реки, это его не волнует, 

т.к. у него нет денег на вывоз-
ку мусора. Налог он уже сво-
евременно заплатил, пускай 
местная власть решает про-
блемы уборки и вывоза мусо-
ра. Люди, проживающие в Вер-
ховажье, борьбу с несанкцио-
нированными свалками не счи-
тают своей обязанностью.
Анна пишет: «...Зайдите в 

лес и под любым кустом увиди-
те кучу мусора». Кустов в лесу 
много, значит, людей с мораль-
ными принципами, позволяю-
щими загрязнять лес, тоже 
много. Т.е. у жителей Верхо-
важья вывозить мусор не на 
санкционированную свалку, а 
бросать его на берег реки, в лес 
становится традицией, которая 
ни у кого не вызывает возму-
щения и отторжения.
В поселении никто этих 

людей не осуждает, закон их 
действия не пресекает. Анна 
пишет: «…те, кто выбрасыва-
ет мусор в лесу или по берегам 
рек, никого и ничего не боят-
ся…» На свалках можно найти 
бумаги, где «...указаны фами-
лии, имена и даже паспортные 
данные тех, кто выбросил свой 
мусор». Экологические службы 
никого не наказали за создание 
несанкционированной свалки.

Что делать?
Наверное, можно начать с 

формирования морали, созда-
ния традиции, издания местно-
го закона, отвечающего новой 
морали и новой традиции, 
отвечающей новым условиям 
жизни и новым представлени-
ям о чистоте территории. Наде-
яться на то, что при реше-
нии проблемы, связанной с 
уборкой территории, сработа-
ет принцип: нужно начинать с 
себя, а потом требовать с дру-
гих, бесполезно. Люди говорят: 
«От меня ничего не зависит».
Прилагать усилия, предла-
гать решения, направленные 
на то, чтобы сохранить чисто-
ту территории — это напра-
сная трата сил и нервов, так 
как власть мнения и предло-

жения населения не учитыва-
ет. И в этих высказываниях есть 
своя правда. 
В советское время люди 

высказались в защиту Чая-
чьего болота, выступили про-
тив того, чтобы болото было 
ликвидировано, а вместо него 
создано озеро. Мнение насе-
ления было выслушано и тре-
бование людей было выполне-
но, болото сохранили в перво-
зданном виде. Сегодня почти 
две тысячи жителей Верхо-
важья высказались в защи-
ту Пестерёвской рощи, одна-
ко депутат Представительно-
го собрания на это мнение не 
реагирует. (Вспомним: чтобы 
стать главой района, достаточ-
но было получить 1700 голо-
сов, а чтобы стать главой посе-
ления — хватило 800, а 2000 
подписей населения оказалось 
недостаточно для принятия 
управленческого решения). 

 
Власть, общественные орга-

низации сегодня не форми-
руют общественное мнение 
по вопросам, относящимся к 
уборке территории, не явля-
ются совестью населения, 
не возрождают и не развива-
ют традиции экологического 
поведения человека. В совет-
ское время районная газета не 
только информировала чита-
телей, но и разъясняла, убе-
ждала, вела за собой (при-
мер — события вокруг Чаячье-
го болота). После прочтения 
статьи Анны Нимчук у меня 
появилась надежда, что при 
ее содействии редакция рай-
онной газеты сможет взять на 
себя обязанность выражать и 
отстаивать мнения населения 
по вопросам наведения чисто-
ты в окрестностях Верховажья 
и на территории всего райо-
на. Сотрудники газеты могут 
содействовать возрожде-
нию традиций, когда забота 
о чистоте территории стано-
вится частью морали каждо-
го жителя поселения (в том 
числе и представителей мест-

ной власти, и общественных 
организаций поселения).

Геннадий БУДАНОВ

От редакции. Очень жаль, 
что автор посчитал, что редак-
ция районной газеты самоу-
странилась от экологического 
воспитания верховажан. Публи-
каций на эту тему прошло мно-
жество. И в каждой — не толь-
ко констатация фактов загряз-
нения окружающей природы, но 
и убедительные примеры дру-
гого отношения к ней, призывы 
к местной власти и экологиче-
ской службе активнее влиять на 
тех, кто нарушает уже принятые 
правовые акты в этой области, 
наказывать их материально.
Напомним также, что Запад-

ная Европа шла к чистоте и 
порядку, законопослушанию 
своих граждан именно путем 
жестких наказаний и равенст-
ва всех перед законом.

Свое мнение по этой теме 
вы можете высказать, позво-
нив в редакцию по тел. 2-14-20 
или отправив сообщение на 
наш e-mail verhvest@yandex.
ru по примеру Г.А. Буданова, а 
также в теме «Мусор» на стра-
ничке «Верховажского вестни-
ка» «ВКонтакте». Приведем 
одно из мнений оттуда.
Дмитрий Руотси:
- В современных услови-

ях массового производства и 
такого же потребления простых 
решений мусорной проблемы 
уже быть не может. «Просто не 
мусорить» и «не ставить баков, 
т.к. воняет» - предел наивно-
сти... Великий князь Андрей 
Владимирович сказал лет сто 
назад по другому поводу: «Хоть 
Дума и дрянь, а разгонять ее 
нельзя, как нельзя безнаказан-
но зашить задницу ввиду ее 
смрадности...» Надо не вело-
сипед изобретать, а изучать 
мировой опыт и приспосабли-
вать его к местным условиям. 
Значительная часть мусора — 
вторичное сырьё, подлежащее 
переработке, но у нас, в силу 
изобилия сырья первичного, 
больших расстояний и дурно-
го управления на всех уровнях, 
эта тема развивается с боль-
шим трудом. Есть и общест-
венные, некоммерческие ини-
циативы.

В своей статье «Я мусорю — потому что я свинья?» 
(«ВВ» от 7 ноября 2014 года, стр. 10) Анна Нимчук дает 
информацию и свое отношение по одной из сложных, 
болезненных проблем — о чистоте в окрестностях 
райцентра. Статья начинается с констатации факта: 
«20 лет тому назад вопрос отходов … остро не сто-
ял».

Ñîäåéñòâîâàòü ðîæäåíèþ 
òðàäèöèè çàáîòû î ÷èñòîòå

Íàó÷èòüñÿ 
ðóêîäåëèþ

В Верховажском Центре 
традиционной народной 
культуры возобновил свою 
работу клуб рукодельниц 
«Важская светёлка».
В прошлом году женщи-

ны уже посещали кружки по 
интересам и тепло отзывают-
ся о занятиях. И вновь масте-
ра приглашают всех желаю-
щих учиться кружевоплетению, 
вышивке, ткачеству, вязанию, 
лоскутному шитью, верхова-
жской росписи. 
Все организационные вопро-

сы можно решить по тел.: 2-15-
90.

Ðàáîòà 
âûõîäíîãî äíÿ

Кто-то отдыхает в выход-
ные и праздничные дни, но 
только не работники культу-
ры. Для них — это самое хло-
потное время: принять учас-
тие в массовых меропри-
ятиях, провести для детей 
праздники, выехать с кон-
цертами…

1 ноября взрослый и дет-
ский фольклорные ансам-
бли «Кукушечка» по пригла-
шению студии моды «Ирина» 
побывали на концерте в вель-
ском городском Доме культу-
ры. Они не только посмотре-
ли выступления артистов, но 

и сами представили творче-
ский номер.
А 4 и 5 ноября мужской фоль-

клорный ансамбль «Вагане» и 
мастера Центра приняли учас-
тие во II Открытом городском 
фестивале традиционной и пра-
вославной культуры «Звонница» 
в Череповце. Мужчины праздну-
ют очередную победу. Они стали 
лауреатами фестиваля.

Êîñòþìû 
Âàæñêîãî êðàÿ 

Выставка народного 
костюма в ЦТНК получила 
высокую оценку областно-
го научно-методического 
центра. 

Интерес к традиционной 
народной культуре своего реги-
она с каждым годом возраста-
ет. Взрослые и дети чаще стали 
обращаться к своим пожилым 
родственникам с просьбами 
рассказать об укладе их жизни 
и традициях в одежде. В ЦТНК 
представлена взрослая жен-
ская и мужская одежда пра-
ктически из всех сельских посе-
лений района. Многие верхова-
жане и гости села уже посети-
ли выставку и окунулись в мир 
костюма Важского края. 

Наталья СОЛОМАТОВА

На фото — один 
из традиционных 
костюмов района.
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Спорт

20 ноября — День отказа от курения

Ïðèçåðû òóðíèðà
Стартовал розыгрыш 

открытого кубка города 
Вельска по мини-футболу. В 
нем приняла участие и самая 
младшая группа воспитан-
ников Верховажской ДЮСШ 
под руководством тренера 
Валерия Мухорина.
По итогам соревнований 

юные верховажане заняли тре-
тье место, пропустив вперед 
лишь соперников из Архангель-
ска и хозяев площадки. Всего же 
выступало 10 команд. Одним из 
лучших игроков турнира был 
признан наш Даниил Шесте-
риков. Его и Джавана Калачя-
на пригласили сыграть за сбор-
ную Вельска в крупном турнире, 
проводимом в Ярославле.

Ïîáåäû 
â äâóõ ìàò÷àõ
В играх розыгрыша вель-

ского кубка участвуют и 
взрослые верховажские 
футболисты.
В гостевом матче «Вага» раз-

громила вельскую «Спарту» 
8:4 и на своей площадке доби-
лась победы над «Динамо» 5:4. 
Параллельно наши спортсме-
ны будут выступать и в откры-
том первенстве Вельского рай-
она. Первая встреча состоит-
ся с командой «Юность» из 
Устьянского района.

Â ãðóïïå 
ñèëüíåéøèõ
Как и в прошлом году, вер-

ховажане выступают в пер-
вом дивизионе первенст-
ва Вологодской области по 
мини-футболу. 
Напомним, что в минувшем 

сезоне «Вага» заняла в груп-

пе сильнейших команд Воло-
годчины предпоследнее, девя-
тое место. Первые результа-
ты выступления в нынешнем 
дают основания для оптимиз-
ма. «Вага» переиграла соколь-
скую «Сухону» 4:2 и «Шек-
сну» 4:3. Лучшим бомбарди-
ром начальной стадии турни-
ра стал Семен Виноградов, 
забивший в ворота соперни-
ков три гола. Отлично прояви-
ли себя Данил Ивойловский 
и Юрий Скудин.

Ëåäîâûå 
äðóæèíû
Принято решение об уча-

стии нашей «Ваги» в откры-
том первенстве Вельского 
района по хоккею.
Соперниками верховажан 

будут три городские команды, 
а также коллективы из посел-
ков Октябрьский и Кулой.
На вельский турнир предпо-

лагается выставить и нашу дет-
скую хоккейную команду. В ее 
состав войдут воспитанники 
тренера-общественника Бори-
са Самылова.

Äåêàáðüñêèé 
ñòàðò
Остается только гадать, 

когда природа даст возмож-
ность заниматься лыжникам.
Ориентировочно открытие 

зимнего сезона назначено на 
12 декабря. А 19 числа стар-
тует районный пневматический 
биатлон в Сметанине.
Главный судья соревнований 

Борис Трапезников недавно 
ездил в Уфу на семинар спор-
тивных арбитров, так что весь-
ма вероятно внесение измене-
ний в правила проведения тур-
нира.

Ïåðâûå òóðû
В активную фазу вошло 

первенство Верховажского 
района по мини-футболу. 
Как и в минувшем сезоне, в 

нем участвуют восемь команд. 
Правда, в списке выступающих 
нынче нет спортивного коллек-
тива сельскохозяйственного 
колледжа.
После первых двух туров 

лидерство захватил прошло-
годний чемпион — райцен-
тровская «Вага», победившая 
в обеих встречах. По одной 
победе имеют в своем активе 
«Ветераны», «Лига», «Морозо-
во». Чушевицкая «Заря» один 
матч пропустила.
Для сведения болельщиков: 

игры первенства района прохо-
дят по понедельникам в зале 
райцентровского ФОКа. Нача-
ло в шесть вечера.

Владимир БАСОВ

Ìàñòåð-êëàññ 
ïî òàíöàì
В начале ноября в Верхова-

жье вновь побывали москов-
ские танцоры Игорь и Мария 
Фуфурины. 
В зале ДЮСШ они дали 

спортивным группам юниоров 
и взрослых СТК «Комильфо» 
мастер-класс по квикстепу — 
показали новую вариацию и 
фигуры, которые исполняют-
ся в более высоком - D - классе. 
Также они провели для жела-

ющих индивидуальные заня-
тия по танцам европейской 
программы (а с некоторыми — 
индивидуальные уроки. В бли-
жайших планах верховажских 
танцоров выезды на соревно-
вания в Вологду, Череповец и 
Москву.

Наталья КОПЫЛОВА

Д. Сметанино
Поздравляем 

НИКОЛАЯ КЕНСОРИНОВИЧА СТРЕЖНЕВА 
с юбилеем!

Прекрасный возраст 60, его прожить не так-то просто. 
В кругу семьи, в кругу друзей желаем встретить 90. 
Живи, родной наш, долго-долго и не считай свои года, 
пусть радость, счастье и здоровье тебе сопутствуют 

всегда.
Жена, дочери, зятья, внуки.

Д.Сметанино, НИКОЛАЮ КЕНСОРИНОВИЧУ СТРЕЖНЕВУ
Уважаемый Николай Кенсоринович, поздравляем Вас с юбилеем!
60 – не праздник старости, пусть не чувствует сердце устало-
сти. Это зрелость во всем и всегда, это опыт большого труда. 
Это возраст совсем небольшой, только если не стареть душой. 
Счастья Вам полную чашу за труд и отзывчивость Вашу.

Коллектив администрации 
Верховского сельского поселения.

С. Шелота, СЕРГЕЮ ВЛАДИМИРОВИЧУ ЗАВЬЯЛОВУ
Полвека прошло, седина на висках, но искры смешинок играют 
в глазах, и годы не стерли твоей красоты, прибавили мудрости и 
доброты. Полжизни прошло, но душой ты казак, от чистого сер-
дца хотим мы сказать: «Так будь же ты вечно всегда молодец, 
прекрасный и добрый муж и отец».

Елисеевы, Полоротовы, Елисеевы.

С.Верховажье, ВЛАДИМИРУ НИКОЛАЕВИЧУ ПОЛЕЖАЕВУ
Любимый Володя, самый родной и заботливый папа на свете, 
добрый, нежный и веселый дедушка! Поздравляем тебя с юби-
леем! Ты - наша опора и поддержка, ты – наша радость и покой. 
Мы от всей души желаем тебе крепкого здоровья, успехов в рабо-
те, счастья. Пусть каждый день будет наполнен светом и теплом. 
Спасибо тебе за то, что ты с нами. Мы тебя очень любим!

Твоя семья.

С.Верховажье, ВЛАДИМИРУ НИКОЛАЕВИЧУ ПОЛЕЖАЕВУ
Дорогой сын, брат, дядя, с юбилеем поздравляем тебя!
Счастья, мира, здоровья желаем, чтоб сбывались мечты, была 
удача во всем, чтобы радость всегда находила твой дом.

Мама, Седунцовы, Полежаевы.

С. Верховажье, ВЛАДИМИРУ НИКОЛАЕВИЧУ ПОЛЕЖАЕВУ
Уважаемый Владимир Николаевич! Поздравляем Вас с замеча-
тельным юбилеем! 50 лет – не время подводить итоги, а время 
жить, наслаждаясь молодостью и здоровьем. Вы, как никто дру-
гой, умеете радоваться и ценить каждое мгновение и дарить окру-
жающим свет и позитив. Оставайтесь всегда таким, какой Вы есть 
– легким на подъем, молодым, веселым, оптимистом. Живите 
долго, радостно, и пусть судьба хранит Вас и всех, кто Вам дорог.

Пищалевы (Морозово).

Д. Дьяконовская, СЕРГЕЮ АЛЕКСАНДРОВИЧУ НЕКРАСОВУ
Поздравляем с юбилеем!
Желаем Вам простого счастья и тихой радости земной. Пусть 
Вас житейские ненастья всегда обходят стороной! Как прежде, 
бережно храните в душе прекрасные черты, как прежде щедро 
нам дарите огонь душевной теплоты!

Невежины, Зенковы.

С. Верховажье, СЕРГЕЮ ЛЕОНИДОВИЧУ ШУТОВУ
Любимого мужа, дорогого папу, дедушку поздравляем с юбилеем!
Пусть будет на душе теплей от добрых слов и пожеланий! Пусть 
годы летят, ты не будь им подвластен, пусть в сердце добро не 
угаснет вовек. Здоровья тебе, огромного счастья, спасибо за 
все, наш родной человек!

Жена, дети, внуки, зятья, невестка, Ромицыны Т.Л., В.И.

Д. Слудная Олюшинского с/п
НИКОЛАЮ ГРИГОРЬЕВИЧУ ОРЛОВУ
Любимого мужа, папу, дедушку поздравляем с 75-летием!
С днем рожденья, дорогой наш, с днем рожденья! Счастья, мира, 
вдохновенья! Радости, тепла, здоровья пожелаем мы с боль-
шой любовью.

Дочери, зять, внуки, правнучек.

В-Терменьга, НИКОЛАЮ ИЛЬИЧУ САМОДЕЛОВУ
Поздравляем с юбилеем и желаем жить без бед! Быть здоро-
вым и счастливым много-много долгих лет! Чтобы жизнь была, 
как сахар, как парное молоко, чтобы было все чудесно и жилось 
тебе легко!

Сергиевские Татьяна и Сергей (с.Чушевицы), 
Шерстениковы Николай и Маргарита (с.Верховажье).

Совет, правление, коллектив ПО «Верховажский хлеб» поздрав-
ляют ТАТЬЯНУ ЛЕОНИДОВНУ НЕФЕДОВСКУЮ с юбилейным 
днем рождения!
55 – это возраст рассвета, до заката еще далеко! Пусть в душе 
будет вечное лето, удается все в жизни легко! Пусть Вас радуют 
близкие люди – дети, внуки, друзья и семья! Каждый день пусть 
улыбчивым будет, Счастья, радости Вам и тепла!

Поздравляем!

Сегодня, наверное, уже каж-
дый знает о вреде гиподина-
мии и переедания, табака и 
алкоголя, о пользе здорового 
образа жизни. Но, к сожале-
нию, знание не всегда побу-
ждает к действию и не всегда 
следует хорошим правилам. 
Многие молодые люди, да и 
их родители убеждены в том, 
что здоровье населения —
это забота врачей. Однако, 
как пишет академик Н.М. Амо-
сов: «Чтобы быть здоровым, 
нужны собственные усилия, 
постоянные и значительные. 
Заменить их нельзя ничем». 
Никакие врачи не предотвра-
тят беду и не вылечат болезнь, 
если не будет к этому стре-
миться сам человек.

 Действительно, полноцен-
ная и счастливая жизнь невоз-

можна без здоровья, которое 
во многом зависит от наших 
привычек. Привычки здоро-
вого питания, двигательной 
активности, как и вредные при-
вычки, формируются под вли-
янием среды, в которой живет 
человек. Значимым примером 
для ребенка являются его 
родители и другие взрослые, 
с которыми он общается на 
протяжении длительного вре-
мени (родственники, учителя).

 Теме формирования полез-
ных привычек у детей и под-
ростков был посвящен район-
ный конкурс «Лучшая фотог-
рафия коллектива без таба-
ка», который прошел в мае 
2014 года среди учреждений 
образования, здравоохране-
ния и социальной сферы. К 
сожалению, положительным 

примером поддержания здо-
рового образа жизни поде-
лились только три образо-
вательных учреждения. Поэ-
тому конкурсная комиссия 
в составе О.Н. Зотиковой, 
Г.В. Тарасовой, О.Н. Томи-
ловой решила не выделять 
победителя, а распределить 
призовые места по номина-
циям. 
Таким образом, коллектив 

верховажского Дома детско-
го творчества стал самым 
лучшим творческим коллек-
тивом, коллектив Нижнеку-
лойской средней общеобра-
зовательной школы — самым 
лучшим спортивным коллек-
тивом, а Верховская сред-
няя общеобразовательная 
школа — самым массовым 
коллективом. 
Все общеобразователь-

ные учреждения награждены 
дипломами и подарками. 
Благодарим участников за 

содействие в проведении про-
филактической работы и над-
еемся на дальнейшее сотруд-
ничество.

О.Томилова, фельдшер 
кабинета медицинской 
профилактики БУЗ ВО 
«Верховажская ЦРБ».

Êóðèòü — íå ìîäíî! 
Äûøè ñâîáîäíî!
Ситуация, связанная с табакокурением, давно при-

влекает внимание мировой общественности. Ежегод-
но в мире отмечается два международных дня, по-
священных борьбе с курением: 31 мая — Всемирный 
день без табака и третий четверг ноября — День от-
каза от курения.
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Реклама
21 íîÿáðÿ (ïÿòíèöà) â ÐÄÊ 
ÒÊ «Ýðèêà» ïðåäëàãàåò 

ÂÅÐÕÍÞÞ 
ÎÄÅÆÄÓ 

(êóðòêè, ïàëüòî 
íà ñèíòåïîíå è ôëèñå), 

ÃÎËÎÂÍÛÅ 
ÓÁÎÐÛ 
(ìåõîâûå, 

òðèêîòàæíûå, 
âÿçàíûå). 

Êðåäèò ÷åðåç ÎÒÏ-áàíê 
áåç ïåðâîíà÷àëüíîãî âçíîñà.
Ëèöåíçèÿ ¹2766 îò 4.03.08ã. 

ÏÅÍÑÈÎÍÅÐÀÌ 
ÑÊÈÄÊÈ! 

♦Выкуп автомобилей 
от 2005 г., целые, битые, 
аварийные, неисправные.
8-960-296-91-57

♦Купим балансы хвойных 
пород, фанерный кряж 
5 м, 6 м. 8-921-487-21-88

♦Вакансии
♦Требуется водитель 
на «Урал» 
с гидроманипулятором. 
8-921-722-71-66

♦Куплю
♦Куплю диван-«книжку», б/у, 
недорого. 8-964-662-40-30

Вырубим лес, купим 
на корню. 8-921-129-81-58

♦Продам
♦Продается трехкомнатная 
квартира в деревянном доме 
на первом этаже, цена 
договорная. 8-951-748-05-16, 
8-981-448-15-54

♦Продам трехкомнатную 
квартиру с частичными 
удобствами. 
8-953-508-20-21

♦4-комнатную, 
благоустроенную квартиру.
8-921-232-05-38

♦Новый дом. 8-921-236-98-63, 
8-921-531-53-99

♦Продам 2 дома на участке 
16 соток, кирпичный гараж, 
водопровод, хозстроения, 
цена договорная.
Т. 8-911-938-72-83

♦Срочно 
трехкомнатную квартиру 
в двухквартирном доме.
8-911-520-28-99

♦Продам «Ладу Калину». 
8-951-744-52-42

♦ВАЗ-2109 по з/ч.
8-953-511-37-66

♦Продам ЮМЗ-6 + нож в 
хорошем состоянии, 
цена 80 т.р., торг или обмен 
на автомобиль.
8-953-511-79-67

♦Продам запчасти: 
ВАЗ «классика», «Нива».
8-921-066-98-07

♦Продам стенку б/у, 2,8 м, 
10 тысяч. 8-921-232-05-38

♦Продам дрова чурками 
или колотые. 8-921-140-75-40, 
8-921-820-79-28

Магазин «Сказка» (ДК, 2 этаж) 

q*,д*= 
“ 19 C% 26 …% K! “ 19 C% 26 …% K! 

oл=2ь , Kл3ƒ/, 
юK*,, K!ю*,

30%

22 íîÿáðÿ â ÐÄÊ
ÊÈÐÎÂÑÊÀß 

îáóâíàÿ ôàáðèêà 
ÐÅÌÎÍÒ 

è ÏÐÎÄÀÆÀ ÎÁÓÂÈ, 
21 íîÿáðÿ — ÄÊ ×óøåâèö, 
ñ 17.00 äî 19.00 ÷àñîâ.

Открылся новый магазин
 «Êóëîÿíî÷êà». «Êóëîÿíî÷êà». 

Â ïðîäàæå èìååòñÿ Â ïðîäàæå èìååòñÿ 
æåíñêàÿ, ìóæñêàÿ, æåíñêàÿ, ìóæñêàÿ, 

äåòñêàÿ äåòñêàÿ 
ÎÄÅÆÄÀ È ÎÁÓÂÜ ÎÄÅÆÄÀ È ÎÁÓÂÜ 

(íèçêèå öåíû). (íèçêèå öåíû). 
Мы находимся по адресу:Мы находимся по адресу:

  ул. Первомайская, д. 7 ул. Первомайская, д. 7 
(ст. «Юрмала», 2 этаж). (ст. «Юрмала», 2 этаж). 

ЖДЕМ ВАС ЗА ПОКУПКАМИ!ЖДЕМ ВАС ЗА ПОКУПКАМИ!

Администрация Наумовского 
сельского поселения принимает 
заявки на предоставление земель-
ного участка с кадастровым номе-
ром 35:07:0104001:195, площадью 
2790 кв.м по адресу: Вологодская 
область, р-н Верховажский, для 
индивидуального жилищного стро-
ительства, участок предоставляет-
ся на праве аренды. 
Заявки принимаются в течение 

месяца со дня опубликования по 
адресу: Вологодская область, 
Верховажский район, д. Науми-
ха, д.18«а», администрация Нау-
мовского с/п. 

Обратите 
внимание

АкцииОбъявления

Выражаем искреннее соболезно-
вание детям Александру, Ольге, 
внукам в связи с кончиной мамы, 
бабушки 
Васендиной 
Валентины Яковлевны. 
Скорбим вместе с вами.
Поздеева Л.А., 
Дмитриевская Н., 
Пивоварова В., 
Могутова Н.С., Су-еу Л., 
Якушкина М.

Выражаем искреннее соболезно-
вание дочери Ольге, сыну Алек-
сандру, всем родным и близким 
по поводу смерти 
Васендиной 
Валентины Яковлевны.
Шучева, Юрковские.

Выражаем глубокое соболезно-
вание Кашириным Михаилу Нико-
лаевичу, Светлане Владимиров-
не, Лене, Тимуру, всем родным и 
близким по поводу смерти мамы, 
свекрови, бабушки, прабабушки 
Кашириной 
Юлии Васильевны.
Капустина Л.В., Астафьевы, 
Маморовы, Шумилова Н.В. 

Выражаем глубокое соболез-
нование Кашириным Михаилу 
Николаевичу, Светлане Влади-
мировне по поводу смерти мамы, 
свекрови 
Кашириной 
Юлии Васильевны.
Кашинцевы, Вороновы, 
Постникова В.Г.

♦Пропала собака: гончий, 
2 года. Окрас рыжий, на 
груди белая полоса, на 
морде белая полоса. Пропал 
в заречной части Верховажья. 
Если кто видел или знает, где 
он находится, прошу 
сообщить за вознаграждение 
8-921-124-42-77

♦Продам дрова (чурками). 
8-921-722-71-66, 
8-921-232-69-32, 
8-921-128-21-20

♦Продаю дрова сухие, 
чурками. 
8-951-748-03-44

♦Продам телевизор 
«Самсунг», 51 см.
8-953-513-90-60

♦Обаятельные щенки 
от мамы-далматинки, 
недорого. 8-921-538-05-17, 
8-963-352-13-93

♦Разное
♦Сдам благоустроенную 
1-комн. квартиру с мебелью 
порядочным мужчине, 
женщине, девушке. 
8-921-682-52-86, Вячеслав.

♦Сдам в аренду помещение 
под магазин, торговая 
площадь 66 м2 или два 
помещения по 33 м2.
8-921-532-19-49

♦Сдам квартиру.
8-921-831-69-80

♦Отдам в добрые руки 
маленьких морских свинок.
8-965-741-19-50

♦Потерялись 2 лайки: 
белая и рыжая 
с оранжевыми ошейниками, 
на морозовской дороге. 
Просьба позвонить по 
телефону 8-911-509-71-01

Её главные задачи — привле-
чение общественности к уча-
стию в противодействии неза-
конному обороту наркотиков, 
напоминание гражданам о 
способах сообщения сотруд-
никам полиции о наркоторгов-
цах, сбор и проверка информа-
ции о предполагаемых нарко-
преступлениях. 
За 10 дней акции поступа-

ет в среднем до 30 сообще-
ний от граждан. Информация, 
полученная от неравнодушных 
людей, помогает сотрудникам 
правоохранительных органов 
выявлять наркопреступления 

и привлекать к ответственно-
сти правонарушителей. Кроме 
того, в эти дни можно полу-
чить по телефону консульта-
цию специалистов по вопросам 
профилактики, лечения и реа-
билитации наркозависимых. 
Сообщения круглосуточ-

но  принимаются по телефо-
ну Управления Федеральной 
службы Российской Федера-
ции по контролю за оборотом 
наркотиков по Вологодской 
области 8(8172) 78-63-63.

Наталья СОЛОМАТОВА

♦Грузоперевозки ГАЗ-3309. 
8-921-232-65-43

♦Сантехника, отопление.
8-953-513-90-60

♦Ремонт сотовых.
8-953-513-90-60

Ðàññêàæè î íàðêîòèêàõ ïî òåëåôîíó
Второй этап Всероссийской антинаркотической ак-

ции «Сообщи, где торгуют смертью» проходит с 17 по 
28 ноября.

Проголосуйте 
за самую интересную 

статью номера  
на страничке «ВВ» 

в соцсети «ВКонтакте»!

22 ноября 22 ноября 
с 10 до 17 часов с 10 до 17 часов 

в РДК (Верховажье, в РДК (Верховажье, 
ул. Стебенева, 41)ул. Стебенева, 41)

Меховая Меховая 
выставкавыставка
(г. Киров)(г. Киров)

Не пропустите Не пропустите 
суперраспродажу!

ВСЕ ШУБЫ ПО 9900 РУБЛЕЙ!ВСЕ ШУБЫ ПО 9900 РУБЛЕЙ!
Цены — смех на пушистый мех!!!Цены — смех на пушистый мех!!!


